

ou les méthodes optimales qui permettraient à la communauté internationale d'intervenir dans ces conflits et de les gérer. Ma thèse porte sur l'élaboration de la doctrine de la sécurité humaine comme fondement de l'édification d'une paix durable. Mon travail de premier cycle, effectué également à Brock, avait pour sujet le remaniement le programme de sécurité de manière à lui ajouter la doctrine de la sécurité humaine comme mécanisme de prévention des conflits intraétatiques ou d'intervention rapide dans ces derniers. Je travaille également à Bibliothèque du Parlement depuis deux ans dans le domaine de la gestion des dossiers.

Jennifer Ross, Université Queen's, Kingston (Ontario)

La DART et la coopération civile-militaire dans les interventions humanitaires

Sommaire

À une époque où les conflits mondiaux cèdent de plus en plus le pas aux conflits intraétatiques qui font l'objet d'interventions humanitaires, les forces armées, les organisations non gouvernementales et les organismes de secours travaillent désormais dans le même environnement, où elles doivent s'épauler pour arriver à gérer les conflits en toute efficacité. Or, en raison de la méfiance que, traditionnellement, elles s'inspirent mutuellement et de la divergence de leur mandat, la coopération n'est pas facile à réaliser. Je citerai trois initiatives canadiennes visant à remédier à cette situation : la publication en 1998 d'un manuel de coopération civile-militaire par le ministère de la Défense nationale, la création d'un programme d'échange de personnel entre le MDN et CARE Canada et l'action de l'Équipe d'intervention en cas de catastrophe (DART), qui a envoyé du personnel médical, des ingénieurs et des contingents de sécurité des Forces canadiennes au Honduras à la suite de l'ouragan Mich en 1998 et en Turquie après le tremblement de terre, en automne dernier. Je me pencherai ensuite sur le rôle des ONG dans la genèse de ces initiatives (en m'attardant sur l'examen de la Politique de défense de 1994) et j'en conclurai à une plus grande influence des ONG sur la politique de défense – domaine qui traditionnellement a résisté davantage aux pressions de la société civile. Enfin, je montrerai rapidement comment ces initiatives mettent en évidence le fait que la politique étrangère détermine la politique de défense et la manière dont DART, tout particulièrement, soutient la cause de la sécurité humaine et sa philosophie sous-jacente d'édification de la paix.

Biographie

Je suis une étudiante de 23 ans qui prépare une maîtrise d'études politiques à l'Université Queen's. Mes travaux de recherche sont axés sur les origines de la politique canadienne en matière de sécurité humaine ainsi que sur les premiers essais de coopération visant à combler le fossé entre les militaires et les ONG dans les interventions humanitaires. J'ai fait mes études de premier cycle en journalisme à l'Université Carleton et j'ai fait des reportages pour le Globe and Mail, l'Edmonton Journal, le Southam News et le Montréal Gazette. Ma mère est chilienne et je parle l'espagnol couramment. Je maîtrise également l'anglais et le français et je possède des rudiments d'italien. L'an prochain, je commencerai une deuxième maîtrise en relations internationales, à la London School of Economics and Political Science.